
В прошлом году туристиче-
ская отрасль Москвы побила 
рекорд — город посетили 24,5 
миллиона гостей. И это не-
смотря на санкции.
— Сегодня каждое 14-е рабо-
чее место в столице связано 
с индустрией туризма и госте-
приимства. Специалисты от-
вечают за размещение путе-
шественников, трансфер, экс-
курсионную и культурную 
программу, питание и многое 
другое. В свою очередь город 
помогает им повышать квали-
фикацию, а также организует 
обучающие программы для 
молодежи, — отметила заме-
ститель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
Особый вклад в развитие ту-
ристической отрасли вносят 
экскурсоводы. Именно они 
становятся проводниками 
в историю Москвы и ее совре-
менность. Член правления 
Российского союза туринду-
стрии, президент Ассоциации 
гидов-переводчиков, экскур-
соводов и турменеджеров 
Александр Осипов считает, 
что профессия гида — одна из 
ключевых в туризме. 
— В разное время этой про-
фессией занимались и волон-
теры, и люди без профессио-
нального образования, и со-
трудники музеев, и историки. 
Сегодня это профессиональ-
ная деятельность, требующая 
образования, постоянного об-
учения и самых разнообраз-
ных навыков — от коммуни-
кационных до человече-
ских, — подчеркнул эксперт.

По мнению Александра Оси-
пова, хорошему туристиче-
скому продукту профессио-
нальный гид придает допол-
нительный блеск. 

— Все международное сооб-
щество профессиональных 
туристических гидов пони-
мает важность полноценного 
и правильного обучения, 

профессиональной подготов-
ки, самосовершенствования 
и повышения квалифика-
ции, — добавил Осипов. 
Значимость профессии гида 

в туризме отмеча-
ет и председатель 
Союза экскурсово-
дов России Айрат 
Багаутдинов. По 
его мнению, имен-
но гиды помогают 
не только знако-
мить людей с горо-
дом, но и просве-
щать. Эксперт так-
же поддерживает 
аттестацию экс-
курсоводов и счи-
тает, что именно 

в Москве Комитетом по туриз-
му она организована на об-
разцовом уровне. 
В январе аттестацию в новом 
формате через портал mos.ru 

успешно прошла московский 
экскурсовод Майя Боров-
ских. В профессии она более 
пяти лет. 
— По образованию я эконо-
мист и всю жизнь работала 
в этой сфере, но мне всегда 
очень нравилось проводить 
экскурсии для своих друзей, 
родных. Поэтому после ухода 
с работы я решила заняться 
любимым делом, но уже на 
профессиональном уровне, — 
добавила она. 
Майя Боровских рассказала, 
что у туристов большим спро-
сом пользуются обзорные экс-
курсии, а вот москвичам инте-
ресны необычные места. На-
пример, у нее есть авторская 
экскурсия по монастырям 
и усадьбам Новой Москвы, ко-
торая очень популярна.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Всемирный 
день гида. «ВМ» 
узнала у экспер-
тов, как Москва 
поддерживает 
экскурсоводов 
и как их работа 
влияет на разви-
тие туристиче-
ской отрасли 
в столице.

Военные и журналисты заслужили свои награды
Вчера в Общественной пала-
те России состоялась торже-
ственная встреча «Традици-
ям Героев Отечества верны», 
на которой участникам спец-
операции, а также военным 
корреспондентам вручили 
награды. Среди награжден-
ных — и спецкор «Вечерней 
Москвы». 

В зале Общественной палаты 
России четырехлетняя Агния 
рассматривает медали на па-
радной офицерской форме 
своего папы майора Михаила 
Прохорова, который держит 
в руках благодарность за геро-
изм и личное мужество при 
защите национальной безо-
пасности нашей страны. Та-
кую награду военнослужаще-
му, слушателю Общевойско-
вой академии Вооруженных 
сил Российской Федерации 
имени М. В. Фрунзе вручили 
за участие в специальной во-
енной операции. Поддержать 
Михаила в этот торжествен-

ный день пришла и его жена 
Алена.
— На специальную военную 
операцию я отправился в пер-
вые дни после ее объявле-
ния,  — рассказывает корре-
спонденту «ВМ» Михаил Про-
хоров. — Выполнял боевые 
задачи, защищая границы на-
шей Родины от радикальных 
формирований вооруженных 
сил Украины.
Он — не единственный в се-
мье, кто отправился на фронт. 
— Двое из трех моих братьев-
офицеров тоже были на 
СВО, — рассказывает он. — 
Военная служба — это дело 
всей нашей семьи, которое 
мы свято почитаем. Наши 
предки тоже вложил свой 
вклад в защиту Родины: при-
нимали участие в Великой 
Оте чественной и Первой ми-
ровой войнах.
Также благодарственные 
письма вручили медикам, ко-
торые спасали раненых бой-
цов, и военкорам. 

В частности, награду за боль-
шой личный вклад в укрепле-
ние национальной безопасно-
сти России вручили заместите-
лю главного редактора газеты 
«Вечерняя Москва», шеф-
редактору делового выпуска 
Алексею Зернакову. Но, по-
скольку спецкор сейчас нахо-
дится на передовой, освещая 
события, происходящие в До-
нецке, благодарность за него 
получил главный редактор 
«ВМ» Александр Куприянов. 
— Работая в условиях боевых 
действий, журналисты риску-
ют своим здоровьем, жизнью, 
порой погибают. Их труд 
очень важен на фронте. 
Но в бой идут офицеры и сол-
даты, и  мы об этом никогда не 
забываем, — сказал Алек-
сандр Иванович. — Хочу по-
здравить офицеров и солдат 
нашей армии с предстоящим 
праздником — с Днем защит-
ника Отечества.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Льготная аренда 
пользуется спросом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о прове-
дении торгов для 
бизнеса. 

Около двух тысяч 
объектов город-
ской недвижимо-
сти выставят на 
торги до конца те-
кущего года. Это 
здания, нежилые 
помещения и машино-места, 
расположенные во всех сто-
личных округах. 
— Объекты будут реализова-
ны в том числе на аукционах 
без объявления цены, посред-
ством публичного предложе-
ния и в рамках различных 
программ, таких как «1 рубль 
за квадратный метр в год» 

и льготная аренда помеще-
ний для малого и среднего 
бизнеса, — сообщил Влади-
мир Ефимов.
Городская недвижимость по-
прежнему пользуется ста-

бильным спросом 
у представителей 
бизнеса. Куплен-
ные помещения 
предприниматели 
используют для от-
крытия или рас-
ширения бизнеса, 
благодаря этому 
развивается ин-

фраструктура и появляются 
рабочие места. Увеличение 
количества проданных нежи-
лых помещений помогает 
обеспечить бизнес имуще-
ственным ресурсом, что спо-
собствует в том числе и разви-
тию экономики.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера депутаты Государственной думы приняли закон, который позволяет устанавливать 
самозапрет на выдачу кредитов. Оформить такую защиту от мошенников можно будет 
с 1 сентября 2025 года через центры Госуслуг и МФЦ.
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Знамени

Для профессионалов ту-
ристической отрасли 
в 2023 году в Москве от-
крыли проект «Школа го-
степриимства». Бесплат-
ные пятинедельные курсы 
рассчитаны на гидов, туро-
ператоров, отельеров, 
представителей агентств, 
работающих с деловыми 
путешественниками. 
По окончании выпускники 
получают удостоверение 
о повышении квалифика-
ции. Самым популярным 
стал практикум «Основы 
маркетинга и продвиже-
ния», посвященный соцсе-
тям и другим инструмен-
там для продвижения. 

кстати

тенденции

Истории большого города
Профессиональные экскурсоводы каждый день знакомят гостей 
со столицей, развивая туристическую отрасль

20 февраля. Майор Михаил Прохоров с женой Аленой 
и дочкой Агнией на торжественной встрече «Традициям 
героев Отечества верны». Фото: Александр Кочубей 

ИРИНА ШИЛКИНА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ТУРИЗМА 
КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Ежедневно для туристов и мо-
сквичей экскурсоводы прово-
дят сотни познавательных 
прогулок. Гиды формируют 
позитивный образ столицы 
в глазах путешественников, 
а жителям помогают лучше 
узнать свой город. Со своей 
стороны Москва активно под-
держивает экскурсоводов и их 
профессиональное развитие. 
Мы создаем комфортные ус-
ловия для прохождения обя-
зательной аттестации. Экза-
мен можно сдать, не выезжая 
из дома: достаточно иметь 
учетную запись на mos.ru, 
а также компьютер с камерой 
и выходом в интернет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Власти помогают 
гидам повышать 
квалификацию 
и получать новые 
полезные знания

20 февраля. Московский экскурсовод Майя Боровских перед главным входом на Выставку достижений народного хозяйства, где сейчас проходит выставка-форум 
«Россия». Специальный бейдж Комитета по туризму Москвы подтверждает прохождение профессиональной аттестации. Фото: Наталья Феоктистова 

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин сообщил, 
что на базе образовательных 
организаций работают 354 зимние 
спортивные площадки  ➔ СТР. 2 

дата 

Ресурсному центру «Мосволонтер» 
исполняется 10 лет. Он объединяет 
более миллиона столичных 
добровольцев  ➔ СТР. 3

события и комментарии

Артисты балета из разных 
стран прошли отбор на участие 
в международном конкурсе. 
Репортаж с репетиции  ➔ СТР. 7

vm.ru

–4°C
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12,80
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Ветер 4–8 м/с

Давление 752 мм

Влажность воздуха 79%

¥

Непогода для саперов 
лучше ясного неба
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сей Зернаков продолжает работу в зоне 
СВО. В этот раз он побывал на окраине 
Авдеевки и встретился с бойцами инже-
нерных войск, которые уже приступили 
к разминированию населенного пункта,  
щедро «засеянного» отступающим врагом 
разного рода взрывоопасными «сюрприза-
ми». А также побывал на месте очередного 
террористического обстрела центральной 
части Донецка, совершенного украински-
ми националистами с использованием за-
падного вооружения. К сожалению, снова 

не обошлось без раненых 
и погибших. ➔ СТР. 5

ОТ НАШЕГО 
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Укрепляем наш 
суверенитет
Все попытки изолировать на-
шу страну провалились. 
Об этом вчера заявил прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото) во время своего 
выступления на форуме 
«Сильные идеи для нового 
времени». 

При этом, как отметил глава 
государства, Россия начала 
качественно меняться. 
— Те задачи, которые наши 
недоброжелатели перед собой 
ставили с точки зрения огра-
ничения России, с точки зре-
ния изоляции, ясно, что все 
развалилось. Это уже понят-
но, это очевидно, — рассказал 
Владимир Путин. — Мы каче-
ственно меняемся, страна ка-
чественно меняется изнутри, 
становится более самодоста-
точной, более суверенной, бо-
лее уверенной в себе. 
Помимо этого, президент Рос-
сии перед выступлением на 
форуме встретился с главой 
Минобороны РФ Сергеем 
Шойгу. Министр отметил, что 
планировавший контрнасту-
пление ВСУ штаб работает за 
пределами Украины. Влади-
мир Путин заявил, что насе-
ленный пункт Крынки на ле-
вом берегу Днепра полностью 
под контролем российских 
военнослужащих. 
Также в ходе встречи прези-
дент России добавил, что 
успех нашей армии при осво-
бождении Авдеевки нужно 
развивать. 
— Руководство ВСУ издало 
приказ об отводе своих воору-
женных сил, когда они уже 
были в движении и покидали 
этот населенный пункт. Я так 
понимаю, что сделано это бы-
ло по политическим сообра-
жениям, чтобы прикрыть этот 
отход и придать ему види-
мость организованного выво-
да. Мы видим и знаем, что это 

не так, что это было на самом 
деле бегство в прямом смысле 
этого слова, — рассказал Вла-
димир Путин. — Все воинские 
подразделения, все военно-
служащие, конечно, заслужи-
вают самых высоких наград, 
поощрений и слов благодар-
ности со стороны страны, со 
стороны России, со стороны 
нашего народа. 
При этом, глава государства 
отметил, что Россия никогда 
не была против переговоров 
и всегда выступала за мирное 
разрешение конфликта на 
Украине. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko @vm.ru

важно
Владимир Путин 29 фев-
раля обратится с еже-
годным Посланием 
к Федеральному собра-
нию нашей страны. В та-
ких выступлениях глава 
государства дает оценку 
ситуации в стране и обо-
значает задачи на пер-
спективу. Как отметил 
президент, послание бу-
дет постановкой целей 
на шесть лет с учетом 
внутриполитического 
календаря. 

УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ ЗАРЕГИ
СТРИРОВАНЫ НА ИНВЕСТИЦИОННОМ ПОР
ТАЛЕ МОСКВЫ. ЕЖЕДНЕВНО ПОРТАЛ ПО
СЕЩАЮТ ОКОЛО 9000 ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ. 
СОЗДАНО 95 000 ЛИЧНЫХ КАБИНЕТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

9 400 000
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Умные алгоритмы помогают 
врачам ставить точный диагноз

Ремонт подъездов жилых домов 
ведется по единому стандарту

Искусственный интеллект 
помог столичным врачам 
проанализировать за год бо-
лее 350 тысяч маммограмм, 
выполненных в рамках про-
филактических осмотров 
по полису обязательного ме-
дицинского страхования. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Профилактические исследо-
вания молочной железы по-
зволяют выявить злокаче-
ственную опухоль на ранней 
стадии. Заботиться о здоровье 
пациенток врачам уже год по-
могают умные алгоритмы.
— У нейросетей сегодня 
огромный потенциал для по-
вышения эффективности 
скрининговых программ: мо-
сковские ученые установили, 
что умные алгоритмы ускоря-
ют двойное описание маммо-
грамм более чем в восемь 
раз, — рассказала Анастасия 
Ракова. — Таким образом, ис-
пользование искусственного 
интеллекта позволяет сни-

зить рабочую нагрузку на 
рентгенологов и повысить 
скорость диагностики рака 
молочной железы.
Более того, как отметил глав-
ный рентгенолог Москвы, ди-
ректор Центра диагностики 
и телемедицины Юрий Васи-
льев, искусственный интел-
лект страхует врача от воз-
можных пропусков патоло-
гий. Это позволяет вовремя 
диагностировать заболева-
ние и начать лечение.
В Москве уже больше десяти 
лет занимаются цифровиза-
цией системы здравоохране-
ния. Нейросети в рамках экс-
перимента по внедрению тех-
нологий компьютерного зре-
ния используются в городских 
медучреждениях с 2020 года. 
Проект, который курируют 
Департамент здравоохране-
ния и Департамент информа-
ционных технологий столи-
цы, направлен на поддержку 
отечественных разработчи-
ков и развитие искусственно-
го интеллекта в России.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Более 14,7 тысячи подъез-
дов жилых многоквартирных 
домов отремонтируют в сто-
лице в этом году. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства сделают 
в подъездах косметический 
ремонт: покрасят входные 
двери, потолки и стены. Также 
уберут электропроводку в спе-
циальные короба, обновят те-
плоизоляцию трубопроводов, 
приведут в порядок лестнич-
ные площадки, ступени, пери-
ла, повесят новые почтовые 
ящики. Кроме того, в случае 
необходимости, отремонтиру-
ют окна и двери в холлах 
и тамбурах, поменяют таблич-
ки с указанием этажей и пере-
горевшие лампочки.
— Содержание подъездов жи-
лых домов в нормативном со-

стоянии находится на особом 
контроле, поэтому в столице 
сформирован единый подход 
к проведению текущего ре-
монта этих помещений, — 
подчеркнул Петр Бирюков.
В прошлом году в городе обно-
вили более 13,6 тысячи подъ-
ездов, благоустроили 1708 дво-
ров. В этом году планируют 
привести в порядок почти 
1700 дворовых территорий.
Тем временем в столице на-
чалась подготовка фонтанов 
к новому сезону. Рабочие уже 
приступили к плановому ре-
монту электромеханического 
оборудования, подводной под-
светки и систем управления. 
Параллельно проводится диа-
гностика гидравлики, а также 
проверка систем вентиляции 
и отопления помещений насо-
сных станций. С приходом вес-
ны все фонтаны расконсерви-
руют и промоют специальным 
шампунем.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин сообщил, 
что во многих районах 
Москвы началась вторая 
волна строительства жи-
лых домов по программе 
реновации. Один из таких 
районов — Можайский. 
В программу там вошли 
148 домов, в которых жи-
вут 25,3 тысячи человек. 
Уже построены и переда-
ны новоселам шесть жи-
лых комплексов, еще три 
готовятся к передаче 
под заселение.

кстати

Доступны каждому
В Москве продолжается ак-
тивное развитие спортивной 
инфраструктуры. Как сооб-
щил Сергей Собянин, в сто-
лице созданы 354 спортив-
ные площадки для зимнего 
отдыха, которые работают на 
базе образовательных орга-
низаций.
— Это лыжные трассы, катки 
с естественным льдом и снеж-
ные горки. Когда там не зани-
маются ученики, они откры-
ты для всех горожан, — поде-
лился он.
В качестве примера мэр при-
вел территорию Московского 
дворца пионеров — там есть 
стадион, две лыжни, хоккей-
ная коробка и каток с разде-
валками и музыкой.
— В Центре творчества «Гер-
мес» — три катка. Сотрудники 
проводят мастер-классы по 
безопасному катанию, эста-
феты на коньках и развлека-
тельные интерактивные про-
граммы, — добавил он.
Позаниматься зимними вида-
ми спорта в свободное от за-
нятий время можно и в Цен-
тре творчества «Пресня». Уч-
реждение дополнительного 
образования приглашает на 
каток всех желающих.

Важная дорога
Также в своем телеграм-кана-
ле Сергей Собянин сообщил, 
что автодорогу Варшавское 
шоссе — Андреевское — Яков-
лево продлят до трассы М-2 
«Крым».
— Протяженность участка со-
ставит 3,5 километра. Он до-
полнительно свяжет Варшав-
ское и Симферопольское 
шоссе. А в будущем станет 
частью дублера ЦКАД 
и МКАД — от Минского шоссе 
до автодороги М-2 «Крым», — 
отметил он.
Мэр уточнил, что сейчас ут-
верждается техническое за-
дание на проектирование, 
а строительство участка доро-

ги планируется начать в сле-
дующем году.
— Благодаря новой дороге 
появятся удобные выезды из 
жилых кварталов восточной 
части Щербинки и садовых 
товариществ на Варшавское 
и Симферопольское шоссе. 
Будет проще добираться 
и до станции «Остафьево» 
МЦД-2, — подчеркнул Сергей 
Собянин. 

Полезные контракты
Глава города рассказал также 
о преимуществах офсетных 
контрактов. Только в 2023 го-
ду благодаря таким контрак-
там город получил больше 
830 тысяч упаковок лекарств. 

— Офсеты — особый способ 
взаимодействия столицы 
и бизнеса. Инвесторы запу-
скают на территории Москвы 
производства ключевых това-
ров, а город, в свою очередь, 
гарантирует их закупку в те-
чение многих лет, — пояснил 
Сергей Собянин.
По словам мэра столицы, на 
поставку лекарств заключено 
уже восемь офсетных кон-
трактов. В том числе один из 
инвесторов уже локализовал 
важное для города производ-
ство в фармацевтическом кла-
стере в Алабушеве.
— В городе, например, будут 
производить противоглау-
комные, противоопухолевые, 

анальгезирующие препара-
ты, — рассказал Сергей Собя-
нин в своем телеграм-кана-
ле. — По подписанному 
в 2024 году восьмому офсету 
планируется выпускать анти-
депрессанты, нейролептики 
и другие лекарства по 43 меж-
дународным непатентован-
ным наименованиям.
Всего же, добавил мэр Мо-
сквы, в столице оформлено 
уже 17 офсетных контрактов, 
благодаря которым Москва 
получит около 87 миллиардов 
рублей в качестве инвести-
ций и больше 6,5 тысячи рабо-
чих мест.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем все 
условия для занятий спортом
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о спортплощад-
ках для зимнего 
отдыха, реали-
зации програм-
мы реновации, 
а также о пользе 
для города оф-
сетных контрак-
тов и строитель-
стве новой авто-
дороги.

день мэра

23 декабря 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии эскалаторной галереи и горнолыжного комплекса на Воробьевых горах. Позаниматься 
зимними видами спорта москвичи могут также на площадках, которые работают на базе образовательных организаций

Народные тропы станут 
благоустроенными дорожками
Вчера глава управы столич-
ного района Южнопортовый 
Игорь Давидович рассказал 
о планах по благоустройству 
дворов и площадок в этом 
году. 

Столичные власти готовятся 
к предстоящему сезону благо-
устройства. Работы пройдут 
в большинстве районов горо-
да. В Южнопортовом, как и во 
многих других, выбрали так 
называемый квартальный 
способ благоустройства тер-
риторий. Приводить в поря-
док намерены разом сразу не-
сколько дворов и площадок на 
них — детских и спортивных. 
Параллельно нужно обустро-
ить дорожно-тропиночную 
сеть, сделать маршруты до 
остановок транспорта удоб-
нее для жителей.
— Работы также включают за-
мену дорожного покрытия 
и бортовых камней, — отме-
тил Игорь Давидович. 
Перед началом благоустрой-
ства районные власти встре-
тятся с населением, чтобы 
уточнить планы и пожелания 
горожан относительно пред-
стоящих работ. 
— Например, жители при-
выкли срезать дорогу до оста-
новки. Посмотрим, можно ли 
такую тропинку превратить 
в хорошую дорожку. Для это-
го проверим геоподоснову, 
чтобы понять, возможно ли 
уложить в этом месте ас-
фальт, — добавил Игорь Дави-
дович. — В прошлом году сде-
лали такую дорожку в районе 
одного из домов на Шарико-
подшипниковской улице. Лю-
дям стало проще и комфор-
тнее добираться до станции 
Московского центрального 
кольца.
Также в планах на сезон — 
сделать удобнее заезды во 

20 февраля. Глава района Южнопортовый Игорь Давидович 
в своем кабинете. Сейчас в районе идет подготовка к началу 
сезона благоустройства. Фото: Анатолий Цымбалюк

Чтим память героев 
далекой войны

Вчера в Московском парла-
ментском центре открылась 
выставка художника Асара 
Сафиулина «Прекрасный 
полк».

Выставка, приуро-
ченная к Дню за-
щитника Отече-
ства, посвящена 
женщинам — Ге-
роям Советского 
Союза. 
С портретов масте-
ра сегодня смотрят 
на нас те, кто внес неоцени-
мый вклад в победу над фа-
шизмом в годы Великой Оте-
чественной войны. Среди них 
Марина Раскова, Людмила 
Павличенко, Валентина Гри-
зодубова и многие другие. 
На церемонии открытия вы-
ставки в своем приветствен-
ном слове председатель Мо-
сковской городской думы 
Алексей Шапошников (на фо-
то) отметил, что в этот день 
в зале тоже находятся женщи-
ны, которые посвятили свою 
жизнь службе Родине.
— Мне особенно приятно, что 
здесь присутствует Галина 
Павловна Брок-Бельцова — 
образец чести, храбрости 
и достоинства, — сказал он. — 
В свои 99 лет Галина Павловна 
энергичная, открытая, жизне-
радостная. Между тем за спи-
ной у нее большой и славный 
путь: во время Великой Отече-
ственной войны она была 
штурманом пикирующего 
бомбардировщика Пе-2. Се-
годня активно занимается па-
триотическим воспитанием 
молодежи. 
Как отметила заместитель 
председателя Совета Федера-
ции, представитель Мосгор-

думы в верхней палате рос-
сийского парламента Инна 
Святенко, такие мероприятия 
призваны показать подраста-
ющему поколению примеры 
патриотизма и напомнить 
о невероятной храбрости и са-
моотверженности женщин, 

сражавшихся на 
фронтах Великой 
Отечественной ра-
ди свободы нашей 
Родины.
— Пройдя по этой 
галерее женщин 
в погонах, видишь 
их красоту, но так-
же силу духа и ге-

роизм: у защитников Отече-
ства может быть женское ли-
цо! — подчеркнула Инна Свя-
тенко.
Автор картин Асар Сафиулин 
уверен, что женщины-ге-
рои — лучший пример патрио-
тизма. 
— Каждая из них заслуживает 
того, чтобы память о них жила 
в веках, — отметил художник.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Эксперты напомнили правила 
безопасности в цифровой среде

Альянс по защите детей 
в цифровой среде впервые 
присоединился к акции 
«Мос ковские истории». 
Для школьников провели 
встречи с экспертами в обла-
сти телекоммуникаций. 

Экскурсия, посвященная 
истории мобильной связи 
и работе базовых станций, 
прошла по учебному про-
странству корпоративного 
университета крупной теле-
коммуникационной компа-
нии. Огромное количество 
техники обеспечивает работу 
смартфонов и других гадже-
тов. Школьники в ходе экскур-
сии рассказали, что активно 
пользуются современными 
мобильными сервисами 
и приложениями, с помощью 
которых не только слушают 
музыку или смотрят видео, но 
и оплачивают счета, заказы-

вают доставку еды, следят за 
своей успеваемостью. 
Специалисты, в свою очередь, 
объяснили, как заботиться 
о сохранении конфиденци-
альных данных и не попасться 
на уловки мошенников. Руко-
водитель Департамента раз-
вития платформы «Голосовой 
антифрод» Максим Петров 
озвучил главные правила: не 
отвечать на звонки с незнако-
мых номеров, не скачивать 
неизвестные приложения, не 
переходить по подозритель-
ным ссылкам. 
Телекоммуникацонные ком-
пании сегодня также прилага-
ют максимум усилий для за-
щиты абонентов. 
— В том числе анализируют 
данные, используют элемен-
ты «социальной инженерии», 
позволяющие предугадать по-
ведение мошенников, — пе-
речислил Максим Петров. 

Экскурсия ребятам понрави-
лась.
— Было познавательно и ин-
тересно, — подытожил один 
из ее участников, Никита Ма-
зурин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 февраля. Школьники Никита Мазурин (слева) и Глеб Сторчилов после экскурсии готовы 
рассказать другим о правилах безопасности в сети. Фото: Василиса Чернявская

мосгордума

Асар Нуруллович Сафиу-
лин — советский и рос-
сийский художник-пор-
третист, живописец, по-
четный член Российской 
академии художеств. Ро-
дился 30 января 1945 го-
да в городе Каменск-
Уральском Свердловской 
области. К 75-летию 
Побе ды в Великой Отече-
ственной войне Асар Са-
фиулин написал серию 
портретов женщин, полу-
чивших звание Героя Со-
ветского Союза. 

справка

ЕЛИЗАВЕТА БЕЛЯКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АЛЬЯНСА ПО ЗАЩИТЕ 
ДЕТЕЙ В ЦИФРОВОЙ СРЕДЕ

Мы получили много запросов 
в социальных сетях с прось-
бой повторить акцию. В связи 
с таким высоким интересом 
к технологиям мы планируем 
увеличить количество экскур-
сионных маршрутов по пло-
щадкам компаний — основа-
телей альянса и чаще прово-
дить подобные акции не толь-
ко в Москве, но и в российских 
регионах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дворы домов на Крутицком 
Валу и 6-й Кожуховской ули-
це. Это нужно и для того, что-
бы на территории могла сво-
боднее заезжать коммуналь-
ная техника. В теплое время 
года здесь обустроят детские 
игровые площадки, разделив 
зоны по возрастам: для малы-
шей и ребят постарше. Специ-
алисты уже подобрали соот-
ветствующие малые архитек-
турные формы и игровые го-

родки с горками, качелями, 
песочницами. 
— Кроме того, в районе актив-
но идет застройка террито-
рий новым жильем, в том чис-
ле по программе ренова-
ции, — отметил Игорь Дави-
дович. — Мы тщательно 
следим за тем, чтобы и город-
ские, и инвесторские проекты 
были удобны москвичам. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru
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Добрые поступки заряжают 
позитивными эмоциями

Волонтеры Москвы активно 
оказывают помощь в самых 
разных сферах: социальной, 
здравоохранения, природ-
ной, спортивной, культурной 
и других.

Все началось со школы
Многие жители столицы при-
ходят в волонтерство еще 
в школьные годы. В числе та-
ких — Анастасия Иванова, 
выпускница школы № 2005 
и обладатель почетного знака 
«Волонтер Москвы». В 2019 го-
ду, когда она училась в 8-м 
классе, в школе открылся во-
лонтерский отряд. 
— Меня тогда очень вдохно-
вила и зарядила волонтер-
ством наш педагог и куратор 
Ольга Болотских. Она погру-
зила меня и других ребят в те-
му добровольчества, стала для 
нас примером для подража-
ния, — поделилась Анастасия. 
По ее словам, помогать дру-
гим ей хотелось давно, 
а школьный отряд открыл 
возможность реализоваться 
в этом направлении. 
Начиналось все, конечно, 
с малого: помощь в организа-
ции школьных праздников, 
проведение акции «Мусор, 
сдавайся!» по сортировке от-
ходов, сбор маку-
латуры и пластико-
вых крышек. 
А в старших клас-
сах Настя приду-
мала и запустила 
проект «В ритме 
жизни».
— В рамках проек-
та мы организовы-
вали мероприятия 
в домах престаре-
лых — и в Москве, 
и за ее пределами. 
А поскольку осна-
щение таких учреждений раз-
ное, мы придумали проводить 
для пожилых людей нейро-
гимнастику — суть ее в том, 
что нужно работать двумя ру-
ками одновременно, — рас-
сказала девушка. 
Благодаря нейрогимнастике 
работают оба полушария моз-
га, образуются нейронные 
связи. Это помогает поддер-

живать когнитивные функ-
ции мозга на хорошем уровне, 
улучшает память, концентра-
цию внимания. 
Проект «В ритме жизни» про-
должает свою работу и сегод-
ня, несмотря на то что Анаста-
сия уже окончила школу. Вме-
сте со школьниками теперь 
уже студентка 2-го курса Мо-
сковского городского педаго-
гического университета про-
должает выезжать в дома пре-
старелых и навещать одино-

ких людей старшего возраста. 
Помимо этого, девушка при-
нимает активное участие 
в мероприятиях при поддерж-
ке ресурсного центра «Мосво-
лонтер». 
— Сейчас я волонтер-рекру-
тер, — пояснила она. — Помо-
гаю отбирать волонтеров на 
разные события, провожу со-
беседования с кандидатами. 

Эта роль мне очень нравится, 
и я могу совмещать эту дея-
тельность с учебой в универ-
ситете. 
Также Анастасия помогает на 
выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ, а в ближайшее время 
отправится в Краснодарский 
край на Всемирный фести-
валь молодежи. 
— Мама в детстве мне всегда 
говорила: не важно, какую 
профессию ты выберешь, 
главное — оставаться отзыв-
чивым человеком. Это мне за-
помнилось, и, наверное, поэ-
тому мне оказалось близко 
волонтерское движение, — 
добавила девушка.
Анастасия искренне радуется, 
когда помогает кому-то, а воз-
можность делать этот мир до-
брее делает ее счастливой. 

Важные уроки
Учитель физики школы 
№ 1358, обладатель знака «Во-
лонтер Москвы» Андрей Из-
майлов тоже всегда стремился 
совершать добрые поступки 
и не отказывать в помощи, ес-
ли его попросят. А в 2015 году 
решил присоединиться к во-
лонтерскому движению Мо-
сквы, чтобы не просто помо-
гать, но и вовлекать в эту дея-
тельность своих учеников.
— В тот год я стал классным 
руководителем и подумал, что 
будет правильно привить де-

тям правильные моральные 
и жизненные ценности, а луч-
ший способ это сделать — 
привлечь их к волонтер-
ству, — поделился он. 
Добровольческий отряд, соз-
данный Андреем Измайло-
вым, стал проводить экологи-
ческие уроки. Ученики сред-
ней школы рассказывали 
младшеклассникам о том, как 
важно беречь природу, сорти-
ровать мусор. 

— Принимали участие в ак-
ции «Бумажный бум» по сбору 
макулатуры. А потом решили, 
что эффективнее самим соби-
рать ее и сдавать, а выручен-
ные деньги стали направлять 
в благотворительные органи-
зации, — уточнил педагог. 
В свободное от школьной дея-
тельности время Андрей Из-
майлов занимается патриоти-
ческим направлением волон-
терства. В 2015 году он впер-
вые принял участие в акции 
«Бессмертный полк», помогал 
в организации мероприятия 
от центра «Мосволонтер».
— Меня тогда поразила атмос-
фера этого события. Я ощутил 
себя частью единой нации, — 
отметил он. — Даже не ожи-
дал, что испытаю такую силь-
ную эмоцию.
Патриотическое направление 
привлекло его тем, что оно 
связано с историей страны. 
— Участвую в акции «Линия 
памяти» каждый год. В течение 
полутора суток с 21 по 22 июня 
на Крымской набережной за-
жигают 1418 свечей — каждая 
символизирует один день вой-
ны. Моя задача следить за све-
чами, оберегать от ветра, — 
рассказал волонтер. 
Кроме того, Андрей Измайлов 
помогает ветеранам, ездит 
в специализированные пан-
сионаты и часто берет с собой 
учеников. 

Сообщество 
единомышленников
Добрые поступки не имеют 
возрастных ограничений. 
И яркий тому пример — 
пенсионерка Римма Некрасо-
ва. Она активный «серебря-
ный» волонтер, участвует 
в мероприятиях «Мосволон-
тера» с 2016 года. Тоже на-
граждена знаком «Волонтер 
Москвы».
— Больше всего мне запом-
нился чемпионат мира по 
футболу в 2018 году. Я зани-
маюсь фотографией с 10 лет, 
поэтому выбрала медиаво-
лонтерство. На всех меропри-
ятиях я с фотоаппаратом. 
И когда был чемпионат, мне 
удалось запечатлеть очень 
яркие эмоции и горожан, 
и гостей столицы, — рассказа-
ла она. 
Благодаря волонтерству 
у Риммы Некрасовой появи-
лось много новых друзей. 
— Выйдя на пенсию, я ощу-
тила какую-то пустоту, а во-
лонтерство помогло мне вер-
нуться к активной жизни. 
Благодаря «Мосволонтеру» 
я познакомилась с очень ин-
тересными людьми, причем 
не только своего возраста, 
но и с молодежью, — подели-
лась она. 
А еще Римма Некрасова во-
влекает в добровольчество 
своих подрастающих внуков. 

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

человек уже стали участниками волонтер-
ских проектов ресурсного центра «Мосво-
лонтер». 10 лет назад добровольческое дви-
жение насчитывало всего лишь чуть более 
30 тысяч жителей столицы.

цифра

1 220 000

Сегодня для во-
лонтеров откры-
ты более 10 на-
правлений дея-
тельности. «ВМ» 
пообщалась 
с москвичами, 
для которых до-
бровольчество 
стало неотъем-
лемой частью 
жизни.

люди дела

Важные участники 
всех мероприятий

Прологом истории ресурсного центра 
«Мосволонтер» была зимняя Олимпиа-
да в Сочи. Ее наследие стало надежным 
фундаментом развития волонтерства 
в столице. В 2014 году история «Мос-
волонтера» начиналась с небольшой 
группы единомышленников. 10 лет 
назад участниками волонтерских про-
ектов были около 30 тысяч человек. 
А сегодня уже более 1,22 миллиона 

человек стали участниками волонтерских проектов. 
Основу добровольческого движения в городе составляет 
молодежь в возрасте от 14 до 35 лет — более 967 тысяч 
человек. Поэтому для нас очень почетно и ответственно, 
что в этом году Москва получила почетное звание «Моло-
дежная столица России». Среди активных помощников 
города и москвичи старшего возраста, «серебряные во-
лонтеры». 
2022 год стал важной вехой в истории 
городского сообщества волонтеров. 
Мы начали в округах развивать сеть 
волонтерских центров «Доброе ме-
сто». Сейчас в городе работают уже 
шесть таких центров. А еще мэром Мо-
сквы была учреждена награда — отли-
чительный знак «Волонтер Москвы». 
За два года ее получили 60 человек.
В 2023 году «Мосволонтер» установил 
рекорд по количеству сформирован-
ных корпусов для участия в городских 
событиях: более 280 волонтерских 
корпусов, в которых приняли участие 
свыше 95 тысяч горожан. Это порядка 
650 тысяч часов помощи. 
В общей сложности за 10 лет «Мосволонтер» сформировал 
более 1,5 тысячи волонтерских корпусов, например, для 
чемпионата мира по футболу FIFA, акции «Мы вместе», 
Московского урбанистического форума, шествия «Бес-
смертный полк», выставки-форума «Россия» и других со-
бытий. Обучающие программы центра стали востребо-
ванным инструментом развития компетенций доброволь-
цев. Их прослушали более 81 тысячи москвичей.
В дальнейшем «Мосволонтер продолжит развивать до-
бровольческое движение в образовательных организаци-
ях, открывать волонтерские центры «Доброе место» 
в округах и формировать волонтерские корпуса масштаб-
ных событий города и страны. Появятся новые онлайн- 
курсы для развития навыков и компетенций волонтеров, 
выпустим методические пособия. Совсем скоро наши во-
лонтеры станут частью исторических событий мирового 
уровня: в Казани они помогут в проведении «Игр будуще-
го» и отправятся на Всемирный фестиваль молодежи, ко-
торый пройдет в «Сириусе».
Самое главное, волонтеры Москвы также будут помогать 
городу и его жителям. Они продолжат быть незаменимой 
частью и даже, можно сказать, визитной карточкой вы-
ставки «Россия», первыми лицами штабов «Москва помо-
гает» и хранителями традиций нашего доброго и нерав-
нодушного сообщества. 

ЕКАТЕРИНА 
ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА ОБЩЕ
СТВЕННЫХ СВЯ
ЗЕЙ И МОЛОДЕЖ
НОЙ ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

мнение

Собраны тонны продуктов и товаров первой необходимости
22 февраля исполнится два 
года с момента старта работы 
штабов «Москва помогает». 
О сборе гуманитарной помо-
щи «ВМ» рассказал директор 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер» Александр Левит.

За два года горожане передали 
несколько сотен тонн продук-
тов и товаров первой необхо-
димости. 
— Москва — город, который 
одним из первых откликнулся 
на помощь жителям новых 
территорий России. За не-
сколько дней после старта ак-
ции тысячи горожан пришли 
в ресурсный центр «Мосволон-
тер», чтобы поддержать лю-
дей, оказавшихся в непростой 
ситуации, — отметил Алек-
сандр Левит.
Сегодня в столице работают 
13 штабов «Москва помога-
ет». Они есть в каждом город-
ском округе. Москвичи могут 
принести гуманитарную по-
мощь ежедневно с 10:00 до 
19:00 в большинство пунктов 
приема. 
— Для помощи в штабах был 
создан отдельный волонтер-
ский корпус, к нему уже присо-
единились тысячи человек, — 
добавил он. — В штаб приходят 

помогать волонтеры самых 
разных профессий: педагоги 
и психологи, врачи и спасате-
ли, продавцы, работники ме-
трополитена и многие другие. 
Добровольческий корпус ак-
ции «Москва помогает» — это 
большая семья неравнодуш-
ных единомышленников.
Александр Левит поделился, 
что у штабов даже есть и посто-
янные дарители. Например, 
несколько семей ежемесячно 
привозят более 200 килограм-
мов продуктов, а одна бабушка 
уже более года приходит раз 
в неделю и приносит детские 
игрушки и сладости.
Активно поддерживают ак-
цию городские организации, 
коммерческие компании. Ди-
ректор «Мосволонтера» рас-
сказал, что от ретейлеров по-
ступают тонны муки и крупы, 
консервы, бутилированная 
вода. Производители товаров 
приносят свою продукцию.
— Зимой в столице уже два 
года проводится новогодний 
сбор подарков для детей из 
новых регионов и участни-
ков специальной военной 
операции. Благодаря отзыв-
чивости горожан удалось со-
брать тысячи товаров для де-
тей и военнослужащих. Гума-

нитарный груз был передан 
на новые территории волон-
терами молодежного сообще-
ства «STOлица», — добавил 
Александр Левит.
В ресурсный центр «Мосволон-
тер» с запросами обращаются 
органы исполнительной вла-
сти, благотворительные фон-
ды, медучреждения, пункты 
временного размещения бе-
женцев. 
— Мы постоянно актуализиру-
ем потребности для новых ре-
гионов и участников СВО, — 
рассказал директор центра.
По его словам, транспортная 
логистика четко выстроена.
— Если в дороге не возникнет 
непредвиденных ситуаций, то, 
например, путь в ЛНР занима-
ет около двух дней, — уточнил 
Левит.
Сейчас передать в штабы мож-
но продукты питания с дли-
тельным сроком годности, на-
пример консервы, каши, кру-
пы. Еще сладости к чаю: не-
ломкое печенье, шоколад, 
конфеты, сгущенку или просто 
сахар. Весной будут переда-
вать людям новую одежду, по-
этому уже сейчас волонтеры 
готовы принять футболки, ру-
башки, брюки, платья и деми-
сезонные куртки. 

Директор ресурсного центра «Мосволонтер» Александр Левит (слева) и волонтер Юрий Вчетхов 
загружают коробки с гуманитарной помощью в машину. 2023 год

15 февраля. Студентка Московского городского педагогического университета Анастасия Иванова держит в руках почетный знак «Волонтер Москвы». Награду ей вручили 
в этом году за особые заслуги в сфере добровольчества. Девушка занимается волонтерством со школы. Фото: Александр Кочубей

Жители столицы помогут 
провести фестиваль молодежи
Уже совсем скоро, в марте 
этого года, в Краснодарском 
крае пройдет Всемирный фе-
стиваль молодежи. Помощь 
в его организации окажут 
волонтеры Москвы. Об их 
подготовке и особенностях 
помощи на форуме «ВМ» рас-
сказал заместитель директо-
ра ресурсного центра «Мос-
волонтер» Андрей Рюмин.

От москвичей в волонтерский 
корпус Всемирного фестива-
ля молодежи  поступило более 
7,4 тысячи заявок. Андрей Рю-
мин отметил, что потенциаль-
ные волонтеры фестиваля 
прошли несколько серьезных 
этапов отбора: заполнение 
анкеты, тестирования, собе-
седование по компетенциям, 
проверку заявленного уровня 
владения иностранными язы-
ками и общее обучение. По 
словам заместителя директо-
ра «Мосволонтера», при отбо-
ре кандидатов учитывались 
такие важные критерии, как 
высокий уровень мотивации, 
коммуникабельность и стрес-
соустойчивость, умение рабо-
тать в команде, наличие во-
лонтерского опыта и обще-
ственной деятельности. 
Кстати, «Мосволонтер» по-
могал проводить интервью-
ирование кандидатов и их 
обучение не только в столи-
це, но и еще в пяти областях 
Центрального федерального 
округа.

— На фестиваль в «Сириус» 
отправятся помогать 450 во-
лонтеров Москвы, — сообщил 
Андрей Рюмин. 
Во время обучения волонтеры 
узнали о своих функциях, ко-
торые они будут выполнять, 
об объектах и программе фе-
стиваля, правилах помощи 
волонтера и взаимодействия 
с людьми с инвалидностью 
и представителями разных 
культур. 
Подготовка уже завершилась, 
и теперь волонтеры Москвы 
готовятся к поездке в Красно-
дарский край.
— На фестивале волонтеры 
помогут в транспортировке 
гостей и участников, проведе-
нии официальных церемо-
ний, — пояснил Андрей Рю-
мин. — Добровольцы деловой 
программы обеспечат кон-
троль билетов. 
Кроме того, волонтеры, у ко-
торых есть специализирован-
ная подготовка, будут оказы-
вать первую помощь в случае 
необходимости и содейство-
вать медицинскому персона-
лу на мероприятиях. 
Также добровольцы помогут 
в работе средств массовой ин-
формации, будут сопрово-
ждать делегации участников, 
почетных гостей, окажут язы-
ковую поддержку. А еще ста-
нут помогать в штабе фести-
валя и волонтеров, в органи-
зации питания и размещении 
гостей.

Сегодня исполняется 10 лет с момента основания в столице ресурсного центра «Мосволонтер». Это учреждение объединило тысячи неравнодушных горожан, 
которые всегда готовы прийти на помощь тем, кому она требуется. Волонтеры центра стали неотъемлемой частью всех крупных мероприятий. К добровольческой 
деятельности присоединяются все больше людей. «ВМ» рассказывает о достижениях и проектах главного волонтерского учреждения столицы. 

Направление 
волонтерства 
каждый может 
выбрать по своим 
интересам

Ресурсный центр «Мосво-
лонтер» в январе этого го-
да представил результаты 
исследования волонтер-
ского движения столицы. 
Согласно результатам про-
веденных опросов, боль-
ше всего респондентов 
интересует событийное 
волонтерство — это по-
мощь на крупных меро-
приятиях, форумах. Второе 
место занимает спортив-
ное волонтерство — моск-
вичам нравится помогать 
на забегах и соревновани-
ях. Помощь нуждающимся 
людям — социальное во-
лонтерство — по результа-
там опросов находится 
на третьем месте. 
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Высшая мера 
справедливости 

В Испании убит предатель Максим 
Кузьминов, в августе 2023 года пере-
гнавший российский военный верто-
лет Ми-8 на сторону врага. Или не 
убит. Или не Кузьминов.
Как любая тайная операция, произо-
шедшее в испанском городке Вилья-
хойосе окутано покровом из версий, 
сплетен, домыслов. Вопрос, собствен-
но, один: чья это была операция? Ак-

ция возмездия наших спецназовцев? Или акция по устра-
нению ставшего ненужным биомусора, проведенная ас-
сасинами из Главного управления разведки Украины? 
Или же предателя, которого можно будет использовать 
повторно, украинские спецы хотят перепрятать понадеж-
нее и поэтому устроили инсценировку? 
Наиболее емко высказался глава Службы внешней раз-
ведки России Сергей Нарышкин: «В России принято: о по-
койнике или хорошо, или ничего. Этот предатель и пре-
ступник стал моральным трупом уже в тот момент, когда 
он планировал свое грязное и страш-
ное преступление». Грязное и страш-
ное — это очень точно. 
Об обстоятельствах предательства 
Кузьминов рассказал сам 5 сентября 
2023 года на пресс-конференции в Ки-
еве. За сдачу боевого вертолета укра-
инский ГУР пообещал пилоту полмил-
лиона долларов. Кузьминов вылетел 
из Курска в сторону Харькова, его 
Ми-8 летел в режиме радиомолчания 
на предельно малой высоте. В услов-
ленном месте, в 20 километрах от гра-
ницы, перебежчика уже ждали солда-
ты врага. Два других члена экипажа не 
подозревали о плане предателя. Штур-
ман и бортинженер после приземления сдаваться отказа-
лись. Два безоружных российских офицера даже попыта-
лись оказать сопротивление и были убиты. Хотя, возмож-
но, перебежчик сам расстрелял их на борту угнанного 
вертолета. Убит, не убит Кузьминов… Предатель Родины 
и убийца должен понести наказание по законам военного 
времени. Какой будет высшая мера справедливости, это 
пусть решат те, кто выполняет такие задачи, а решать их 
у нас не разучились.13 июня 2010 года в своем доме во 
Флориде в возрасте 53 лет скончался перебежчик Третья-
ков. За несколько лет до этого разведчик предал Отече-
ство. Третьяков выдал американцам многих ценных рос-
сийских агентов, американцы выдали Третьякову много 
долларов. Казалось бы, живи, гад, и радуйся. Но, увы. Суд-
медэкспертиза штата Флорида установила причину смер-
ти: «Мистер Третьяков умер, подавившись куском мяса». 
Если предатель Кузьминов все-таки еще жив, он обяза-
тельно подавится. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Дружба между братскими народами победит 
всех врагов и преодолеет любые невзгоды
Активисты Общества россий-
ско-вьетнамской дружбы 
вернулись из очередной по-
ездки в Луганскую и Донец-
кую народные республики. 
Туда они доставили две ма-
шины вещей для военнослу-
жащих и мирных жителей.

Вьетнамцы, которые много 
лет проживают в Москве, каж-
дый месяц отвозят гумпо-
мощь в новые российские ре-
гионы. 
— В Старобельске Луганской 
Народной Республики мы за-
ехали поздравить с днем рож-
дения уважаемого ветерана 
Алексея Пономарева, кото-
рый участвовал во вьетнам-
ской войне как советник Со-
ветской армии. Мы очень бла-
годарны солдатам за ту по-
мощь, — рассказывает член 
президиума Общества рос-
сийско-вьетнамской дружбы 

Дык Хай Фам. — Алексею По-
номареву 17 февраля испол-
нилось 76 лет. 
По его словам, ветеран всегда 
радуется, когда волонтерам 
удается к нему приехать.
Также Фам с одной из активи-
сток Общества российско-
вьетнамской дружбы Буй Май 
Линь привез в воинские части 
и в Киевский район Донецка 
одежду: куртки и сапоги.
— У нас вся гумпомощь адрес-
ная, в каждую поездку мы ин-
тересуемся в частях, что нуж-
но солдатам, закупаем необ-
ходимое в Москве, а потом от-
возим, — говорит Дык Хай 
Фам.
Еще активисты посетили шко-
лу № 5 в Луганске, которую 
возглавляет депутат Народно-
го совета ЛНР Ирина Андрух.
— Она уже многие годы рабо-
тает директором школы. Мы 
наладили с ней отношения, 

и вот уже пару лет по запросу 
отвозим необходимые вещи 
для учеников, — отмечает 
Дык Хай Фам.
Представители Общества рос-
сийско-вьетнамской дружбы 
не забывают и про тех, кому 
сейчас особенно тяжело, — 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Поэтому они 
заехали и в детский дом, рас-
положенный в поселке Крас-
нодон.
— Многие удивляются, зачем 
мы собираем помощь. Но я на 
это отвечаю, что важнее все-
го — дружба, которая всегда 
побеждает. И этого принципа 
придерживается наше Обще-
ство: если мы будем вместе, то 
мы будем непобедимы! — уве-
ренно говорит Дык Хай Фам.
Следующая поездка состоится 
к 23 февраля.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 февраля. Сотрудник СЦКК в Донецке на месте обстрела 
фиксирует очередное преступление украинских 
националистов. Фото: Алексей Зернаков

Центр Донецка 
снова под обстрелом
Вчера центр Донецка снова 
подвергся террористическо-
му обстрелу со стороны ВСУ. 
На месте происшествия ра-
ботал спецкор «ВМ». 

Удар пришелся по многолюд-
ному перекрестку. Как сооб-
щили на месте сотрудники Со-
вместного центра контроля 
и координации вопросов пре-
кращения огня и стабилиза-
ции линии разграничения 
сторон (СЦКК), удар был на-
несен 155-миллиметровым 
снарядом натовского образца 
из населенного пункта Кар-
ловка. 
— Сначала был сильный хло-
пок, потом звук бьющихся 
окон, — рассказал на месте 
один из очевидцев, работаю-
щих в здании неподалеку, Ан-
дрей Сергеев. — Мы все выш-
ли в коридор и спустились на 
первый этаж. У нас в здании 
выбило несколько стекол. Тут 
же, около входа, лежал ране-
ный мужчина — мы помога-
ли, оказывали первую по-
мощь. А женщина погибла 
прямо на пешеходном перехо-
де.  Это центр города, никакой 
военной техники или объек-
тов тут нет. Обычный ожив-
ленный перекресток мирного 
квартала.
Другая женщина — Нина 
Смолина — и вовсе не может 
сдержать эмоций.
— Когда же это все прекратит-
ся, когда они перестанут нас 
убивать? И за что они нас так 
ненавидят? Надеюсь, что все 
они сгорят в аду! Что наши их 
всех найдут!

А водитель, который привез 
новые пластиковые окна 
в стоящее прямо на перекрест-
ке кафе, курит около своей по-
сеченной осколками «Газели»:
— Хорошо, живые остались. 
Напарника вот в ногу ранило, 
его только что увезли. Еще 
и машину разбило...
Тем временем медики опера-
тивно эвакуируют раненых, 
им активно помогают прохо-
жие. И прикрывают термо-
одеялом тело погибшей жен-
щины, лежащее прямо на пе-
рекрестке. Проезжающие ми-
мо водители и пассажиры 
автобуса крестятся. Самый 
обычный день в Донецке — 
городе, уже 10 лет живущем 
в осаде.
— Противник опять обстре-
лял Киевский район Донецка, 
в результате чего погибла 
женщина 1955 года рожде-
ния, пять человек получили 
ранения, — прокомментиро-
вал трагедию глава Донецкой 
Народной Республики Денис 
Пушилин. — Пострадавшим 
оказывается необходимая по-
мощь. Всего обстрелами по-
вреждены три жилых дома, 
пять объектов гражданской 
инфраструктуры в Киров-
ском, Киевском и Куйбышев-
ском районах Донецка, в том 
числе административное зда-
ние, детский сад, магазины 
и торговые объекты. 
В этот же день по центру До-
нецка пришлось еще два уда-
ра врага. Сообщается о четы-
рех пострадавших. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
edit@vm.ru

новости спецоперации

Противник отступает
ВСУ вывели из населенного 
пункта Работино около 
половины своих солдат. 
Об этом вчера заявил пред-
седатель движения 
«Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов.
— В последние дни большие 
резервы врага отправились 
на ореховское направле-
ние, — отметил Рогов. 
По его оценке, это связано 
с тем, что потеря Работина 
для украинского режима 
слишком чувствительна 
с точки зрения поддержания 
морального духа войск. 
— Ценность Работина в том, 
что это символ хоть какого-
то успеха контрнаступления 
ВСУ. Не будет Работина — 
все зря, зачем столько десят-
ков тысяч человек положи-
ли, — добавил Рогов. — ВСУ 
продолжают строить в Запо-
рожской области новые обо-

ронительные позиции на уда-
лении от трех до 20 киломе-
тров от линии боевого со-
прикосновения. Сейчас идет 
строительство укреплений, 
вкапывание в землю железо-
бетонных сооружений на ли-
нии от Гуляйполя и времев-
ского участка фронта до села 
Каменского. 
■
Продолжаем 
уничтожать врага
Российские военнослужа-
щие сорвали ротацию войск 
врага на купянском направ-
лении. Об этом вчера расска-
зали в МО РФ. 
— Подразделение снайпе-
ров 1-й гвардейской танко-
вой армии группировки 
войск «Запад» сорвало 
ротацию группы ВСУ на ку-
пянском направлении. На-
блюдатели вместе соснай-
перами вскрыли маршрут 
движения и место перегруп-

пировки передового опор-
ного пункта, после чего тя-
желые снайперы остановили 
машины точным выстрелом, 
замедлив продвижение 
транспорта на точки эвакуа-
ции, — добавили в Минобо-
роны. 
Отмечается, что при помощи 
12,7-мм дальнобойных вин-
товок «Корд» снайперы на-
несли удары по живой силе 
и технике противника.
■
Технику передадут
без госпошлины
Госдума приняла в первом 
чтении законопроект об от-
мене госпошлины за реги-
страцию безвозмездно пе-
реданной техники в зону 
спецоперации. Документ 
инициирован депутатами
и сенаторами — членами ра-
бочей группы по СВО и вно-
сит поправки в Налоговый 
кодекс РФ.

Непогода для саперов лучше 
ясного неба

Проезжаем поселок Спартак, 
за которым еще недавно нахо-
дился передний край, и двига-
емся к Авдеевке. Раньше, как 
говорят местные — «до вой-
ны», поездка на автобусе от 
центра Донецка сюда занима-
ла примерно полчаса. Артилле-
рийская канонада тоже при-
ближается — линия фронта 
проходит совсем рядом. Мимо 
окон машины проплывают 
разрушенные частные дома 
и искореженные взрывами де-
ревья. Слева мелькает сгорев-
ший «Хамви» — украинцам не 
помогла хваленая на весь мир 
американская броня. Спра-
ва — превращенная в груду би-
того бетона и скрученных ку-
сков арматуры многоэтажка, 
не сразу определишь, сколько 
этажей в ней когда-то было.
Пока наши штурмовики про-
должают давить врага, части 
которого бежали из города, по 
их следам идут саперы, цель 
которых — обнаружить все 
взрывоопасные «подарки», 
оставленные противником, 
и обеспечить проход основ-
ным силам Российской ар-
мии. А враг щедро засеял все 
подъезды к городу, а также 
дворы и переулки затаившей-
ся смертью. Да и наша маши-
на проезжает только после 
тщательного обследования 
пути на предмет мин. 

Инструктаж строгий:
— Идти только по тропинкам, 
ни шагу направо или налево, 
могут быть и «лепестки», 
и противотанковые мины, 
и бог знает что еще. Поедем 
быстро — сегодня пасмурно, 
но «птички» все равно нет-нет 
да и прилетают. Следим за не-
бом — на всякий случай, — 
инструктирует командир 
взвода с позывным «Усман». 
В качестве доказательства 
нам демонстрируют извлечен-
ную недавно на пути нашего 
следования ТМ-57 — противо-
танковую мину еще советско-
го производства. 
— В первую очередь наша за-
дача здесь — инженерное раз-
граждение дорог для прохода 
техники и личного состава. 
Дальше мы будем расширять 
зону безопасности, — говорит 
«Усман». Чтобы побеседовать, 
прячемся за полуразрушен-
ным кирпичным частным до-
мом. Впрочем, целых строе-
ний тут почти не осталось. — 
Находим много «сюрпризов», 
минирование плотное. Про-
тивник использует и старые 
советские мины, и мины стран 
НАТО. Если «птичек» в небе 
нет, стараемся сдергивать ми-
ны кошками, а потом в безо-
пасных местах с ними рабо-
тать. Саперы вообще не любят 
ясного неба. Вот сегодня непо-
года и много работы смогли 
сделать.
Чуть дальше — изрядно поко-
реженный обстрелами мост 
через небольшой ручей. И тут 
саперам тоже пришлось из-
рядно потрудиться — его ок-
рестности противник превра-
тил в сплошное минное поле. 
А инженерное сооружение 
было приготовлено к подрыву.
— При проведение инженер-
ной разведки маршрута про-
движения наших войск было 
обнаружено противотанковое 
минное поле, а также радио-
управляемый фугас, заложен-
ный под мост. Мы вовремя по-

дошли и обезвредили заряд. 
Да я вам покажу. — Вместе 
с бойцом с позывным «Наука» 
спускаемся вниз. Под полот-
ном и вправду укреплены 
ящики со взрывчаткой. Теперь 
уже безопасные. — Мы сразу 
же обнаружили заряд и обез-
вредили его. 
Из частного сектора неподале-
ку выходят два бойца. Автома-
ты — наизготовку, всякое мо-
жет случиться. Как выясни-
лось — солдаты из группы за-
чистки, которая работает 
вместе с саперами.
— Мы поддерживаем мирных 
жителей. Очень много пожи-
лых людей, которые нуждают-
ся в медпомощи, — поправляя 
балаклаву, рассказывает боец 
с позывным «Крест».
В центр города и на его запад-
ные окраины заезжать пока 
опасно — обстрелы кварталов 
продолжаются, а взрывы зву-
чат через пару улиц. В одном 

из относительно безопасных 
дворов к нам выходит офицер, 
отвечающий за разминирова-
ние района. 
— Подразделения инженер-
ных войск приступили к раз-
минированию территории, 
прилегающей к городу Авде-
евке. При выходе из населен-
ного пункта противник зами-
нировал все жизненно важ-
ные объекты. Очень много 
«сюрпризов» поставлено на 
неизвлекаемость — фугасов, 
мин, как противотанковых, 
так и противопехотных. — По-
армей ски четко докладывает 
офицер с позывным «Фрун-
зе». — Наши саперы сейчас 
проводят инженерную раз-
ведку, определяют объемы 
работы. Параллельно с этим 
отдельная группа проводит 
очистку территории и уничто-
жение взрывоопасных пред-
метов взрывным способом. 
Только за сутки мы проверили 

27 километров дорог как в при-
городах, так и в самом городе, 
уничтожено более 200 взрыво-
опасных предметов. Особое 
внимание проявляем к объек-
там жизнеобеспечения — на-
сосным станциям, социаль-
ным объектам, администра-
тивным зданиям. Также про-
тивник минировал жилые 
здания — и подъезды, и под-
вальные помещения, пере-
крестки улиц, свои склады бое-
припасов. Основная задача, 
которая стоит сегодня перед 
саперами, — по максимуму со-
хранить инфраструктуру горо-
да. И мы выполняем получен-
ный приказ. 
После сигнала по рации: «До-
рога свободна! Двигайте!» пу-
скаемся в обратный путь. На 
всякий случай другим марш-
рутом. За спиной снова ухает. 
Агонизирующий враг продол-
жает засыпать город и «кассе-
тами», и обычными снаряда-

ми. Правда, ехать недалеко — 
всего около 15 километров. 
И это до центра Донецка. За 
нашей спиной остается Авде-
евка, которую в течение дол-
гих 10 лет можно было уви-
деть, только выглянув из око-
па. Теперь многострадальный 
город возвратился домой. 

Авдеевка расположена
в 13 км к северу от Донец-
ка, в верховьях реки Ка-
менки. Одно из старейших 
поселений Донбасса. 
Первое поселение на тер-
ритории современного 
города основали в сере-
дине XVIII века выходцы 
из Курской, Воронежской
и Полтавской губерний 
России.

кстати

Спецкор «ВМ» 
Алексей Зерна-
ков продолжает 
передавать из зо-
ны СВО. Вчера 
он побывал в Ав-
деевке и встре-
тился с сапера-
ми, которые на-
чали разминиро-
вание города.

19 февраля. Авдеевка. Боец отряда зачистки с позывным «Крест» (слева) с напарником работает вместе с частями инженерных 
войск. Также наши военнослужащие стараются оказать помощь местным мирным жителям. Фото: Алексей Зернаков

От нашего 
специального 
корреспондента

Деятели культуры расписали 
слонов, чтобы помочь фронту
Участники благотворитель-
ного вечера-аукциона «Слон 
добра» собрали более 3 мил-
лионов рублей, которые от-
правят на поддержку участ-
ников специальной военной 
операции и членов их семей. 
Корреспондент «ВМ» посе-
тил мероприятие и узнал, 
кто принял в нем участие.

На журнальных столах — 
семь дизайнерских фигур. 
Это небольшие керамические 
слоны высотой около 30 сан-
тиметров, которых вручную 
расписали российские деяте-
ли культуры. Одни фигуры 
украшены цветами, на других 
изображены рыбы. Среди них 
выделяется яркая, в красно-
белых тонах работа посла 
благотворительного фонда 
«Жизнь в Движении», худож-
ника, почетного академика 
Российской академии худо-
жеств Даниила Федорова. По 

его словам, образ выставляе-
мого предмета декора симво-
личен.
— Слон — это фигура, кото-
рую принято держать дома. 
Он приносит счастье и уда-
чу, — рассказал художник.
Работа Даниила Федорова от-
личается особенным подхо-
дом к созданию.
— Я расписал своего слона 
в стиле «связь времен». Кра-
ски и узоры передают заду-
манную концепцию: живот-
ное овеяно ветрами, испыта-
ло омовение дождями, но 
пронесло сквозь века, сохра-
нило свою суть — непоколе-
бимость, мощь, — поделился 
живописец. 
Помимо него, расписали фи-
гуры и другие деятели куль-
туры: Елизавета Боярская, 
Петр Фролов, Александр По-
хилько, Сергей Жуков, а так-
же спортсмены Алексей Не-
мов и Павел Буре. 

По словам председателя Ассо-
циации благотворительных 
фондов «Лицо нации» Ната-
льи Лебедевой, в этом году ме-
роприятие связано непосред-
ственно с СВО. 
— Деньги отправим фонду 
«СВОИМ», который помогает 
раненым бойцам, фонду 
«Жизнь в Движении», кото-
рый организует протезирова-
ние детей Донбасса. Еще сред-
ства поступят на счет благо-
творительной общественной 
организации «Справедливая 
помощь Доктора Лизы», — 
объяснила Наталья Лебедева.
Также в поддержку благотво-
рительного аукциона прошел 
концерт при участии звезд 
эстрады, выступили Диана 
Гурцкая, Лариса Долина, Олег 
Газманов, Этери Бериашвили, 
группа «SOPRANO Турецкого» 
и другие.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

19 февраля. Посол благотворительного фонда «Жизнь в Движении», почетный академик 
Российской академии художеств Даниил Федоров со своей работой на аукционе «Слон добра». 
Вырученные деньги пойдут на поддержку бойцов СВО и их семей. Фото: Максим Кирюшин
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Масштабная выставка 
многогранному поэту

Трость, жилет, цилиндр, но-
жичек для разрезания бумаг 
поэта, подлинные рукописи, 
предметы мебели, личные ве-
щи современников «солнца 
русской поэзии»... Экспона-
тов настолько много, что вы-
ставка разместилась сразу 
в нескольких залах учрежде-
ния. И в каждом помещении 
выдержана своя тематика: 
«Поэт и его эпоха. Реликвии», 
«Поэма «Руслан и Людмила». 
Читаем и играем», «Легенды 
и мифы», а также «Поэт в зер-
кале эпох». Великого русского 
поэта просто нельзя рассма-
тривать только через какую-
то одну призму: он много-
гранен.
— Меняется время, проходят 
годы, а Александр Сергеевич 
Пушкин остается с нами, — 
говорит директор Департа-
мента музеев и внешних свя-
зей Министерства культуры 
Российской Федерации Елена 
Харламова. 
Всероссийский межмузейный 
выставочный проект «Пуш-
кин. 225» объединил в себе со-
брания культурно-историче-
ских учреждений и предметы 
из частных коллекций. Его 
главная задача по задумке ав-
торов заключается в том, что-
бы показать Александра Пуш-
кина не только в роли вели-
чайшего русского поэта, но 
и другие грани его личности. 
Выставку можно смело на-
звать особенной, потому что 
здесь второй раз в истории 
в экспозицию включены руко-
писи поэта и нарисованные 
им автопортреты. В послед-
ний раз их представляли пу-
блике в 1937 году.

— Для этой выставки мы пере-
дали много разных докумен-
тов. Среди них автограф Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, 
документы о выплате жало-
вания, его службе, — расска-
зывает главный специалист 
Российского государствен-
ного архива древних актов 
(РГАДА) Наталья Болотина. 
Она также отмечает, что сам 
поэт и писатель не раз прихо-
дил в РГАДА в поисках инфор-
мации.
— Он читал документы о Пу-
гачевском восстании, чтобы 
применить эту информацию 
в «Капитанской дочке», — го-
ворит Наталья. — Пушкин от-

лично умел работать с источ-
никами.
На открытие выставки при-
шла и коллега Натальи, заве-
дующая архивохранилищем 
Российского государственно-
го архива древних актов Ека-
терина Россан. 
— Я вообще ценитель творче-
ства Александра Пушкина. 
Очень люблю его работы, осо-
бенно «Пиковую даму», — от-
мечает Екатерина.
Также в рамках проекта будет 
проводиться фестиваль под 
названием «Москва. Пушкин. 
Февральские вечера». На ме-
роприятиях, которые пройдут 
в его рамках, выступят круп-

нейшие музыкальные коллек-
тивы Москвы. Встречи будут 
проводиться по 2 марта. Одна-
ко готовятся к 225-летию 
Пушкина не только в музее на 
Пречистенке: празднование 
юбилея пройдет по всей сто-
лице. Так, в Доме-музее Васи-
лия Пушкина пройдет мастер-
ская художественного слова 
«Сказка о мертвой царевне 
и о семи богатырях». А в Доме-
музее Ивана Тургенева запла-
нирована литературно-музы-
кальная программа «...Только 
любовью держится и движет-
ся жизнь».
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Государ-
ственном музее 
А. С. Пушкина со-
стоялось торже-
ственное откры-
тие масштабной 
выставки «Пуш-
кин. 225», посвя-
щенной юбилею 
поэта. 

культура

Быть России по балету 
впереди планеты всей
Вчера на сцене Московского 
Губернского театра состоя-
лась жеребьевка среди 
участников первого Между-
народного конкурса балета 
«Гран При Надежд». На пер-
вых его репетициях побыва-
ла корреспондент «ВМ». 

Отметить уникальность этого 
конкурса стоит хотя бы из-за 
количества зарубежных арти-
стов. Многие совсем юны, но 
тем больше уважения вызы-
вает их решение приехать из 
Испании, Великобритании, 
Болгарии, Южной Кореи, 
Монголии, Китая... Всего на 
площадках столицы выступят 
109 балетных конкурсантов 
из 13 стран. Их разделят на 
две возрастные группы — от 
14 до 18 и от 19 до 24 лет. 
— Удивительно, но дольше 
раздумывали об участии ар-
тисты из наших регионов. 
Кто-то в результате даже отка-
зался, — выразил недоумение 
организатор «Гран При На-

дежд», народный артист СССР 
Вячеслав Гордеев. — Судя да-
же по прошлогоднему сочин-
скому конкурсу, необходи-
мость в творческих соревно-
ваниях ощущается остро.
Опыт работы в жюри, в том 
числе за рубежом, у Гордеева 
накоплен огромный. Первый 
организованный им между-
народный конкурс состоялся 
в 1991 году в Душанбе.
— Мы не только открываем 
новые таланты, но и даем ар-
тистам мотивацию для ро-
ста, — рассказал «ВМ» Вячес-
лав Гордеев.
Репетиции в Губернском теа-
тре прошли в декорациях 
к спектаклю «Дон Кихот». Ар-
тисты театра «Русский балет», 
которым руководит Гордеев, 
показали его конкурсантам.
— Очень волнуюсь, — при-
зналась одна из участниц Ве-
роника Реснянская из Мо-
сковского государственного 
хореографического училища 
имени Л. М. Лавровского. 

У девушки это самый первый 
конкурс в жизни. 
А вот Ева Моисеева, внучка 
известного балетмейстера 
и хореографа Игоря Моисее-
ва, уже опытная артистка. 
— На конкурсе в Сочи я суме-
ла завоевать бронзу. Надеюсь, 
здесь мне повезет больше, — 
сказала Ева Моисеева. 
Педагог театра «Русский ба-
лет» Масами Чино заявила, 
что молодежи обязательно 
нужно участвовать в конкур-
сах и фестивалях. 
— Сама с детства прошла не-
мало творческих испыта-
ний, — сказала она.
На конкурсе 1991 года япон-
ская балерина получила из 
рук Гордеева серебряную ме-
даль и осталась в России. 
Конкурсные туры пройдут 
в течение четырех дней. 
26 февраля объявят итоги, 
а на следующий день состоит-
ся гала-концерт лауреатов.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

20 февраля. Ученица 2-го курса Московской государственной академии хореографии Ева 
Моисеева готовится к репетиции перед конкурсом «Гран При Надежд». Фото: Наталья Шатохина

Предупрежден — 
значит подготовлен

Вчера сотрудники Управле-
ния МЧС по Северному округу 
столицы провели профилак-
тический рейд в жилом сек-
торе. Инспекторы посетили 
несколько квартир, где про-
живают многодетные семьи, 
и напомнили им о правилах 
безопасности. К ним присое-
динилась и «ВМ».

Инспектор 2-го регионально-
го отдела надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы Управления МЧС по 
САО, старший лейтенант вну-
тренней службы Роман Бога-
тых выходит в Малый Песча-
ный переулок, где в доме № 8 
живет многодетная семья 
Климентовых. У Екатерины 
трое детей: два дошкольника 
и старший — 14-летний сын 
Макар — главный помощник 
мамы.
— Маленькие дети любопыт-
ны и могут заинтересоваться 
тем, как работают различные 
приборы. Например, вот-
кнуть вилку в розетку и оста-
вить включенным без при-
смотра, — объясняет Роман 
Богатых.

В беседе с Климентовыми 
старший лейтенант рассказы-
вает основные правила про-
филактики пожаров и других 
чрезвычайных ситуаций, 
а также вручает им памятку 
с информацией о том, как пра-
вильно пользоваться бытовы-
ми приборами.
— Еще держите подальше от 
маленьких детей зарядные 
устройства, приборы, а также 
шпильки для волос. Ребенок 
может засунуть ее в розетку 
и получить удар током, — от-
мечает Роман. — Обязательно 
нужно иметь дома огнетуши-
тель, чтобы в случае незначи-
тельного очага самому его за-
тушить.
По словам Екатерины Кли-
ментовой, их семья уже вы-
полняет все меры предосто-
рожности. И огнетушитель 
они тоже приобрели.
— Безусловно, жизнь детей 
дороже всего на свете, поэто-
му надо заботиться об их без-
опасности, — говорит она.
Всего в этот день инспектор 
посетил более пяти адресов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Студенты довольны качеством образования
и не видят смысла уезжать из страны

«Мой нежный зверь»: классика заставит спорить 
и размышлять о вечных ценностях и любви 

Более 80 процентов студен-
тов довольны теми знания-
ми, которые им дают вузы 
страны. Об этом сообщил 
вчера ректор МГУ, президент 
Российского союза ректоров 
Виктор Садовничий.

Сегодня, по словам академи-
ка, важно делать все для обе-
спечения технологического 
суверенитета страны.
— Повышаются требования 
к компетенциям и творче-
ским способностям работни-
ков инженерно-технических, 
математических специально-
стей, — рассказал Садовни-
чий. — В этих условиях прио-
ритетное внимание уделяется 
федеральному проекту «Пере-
довые инженерные школы». 
Уже созданы 50 таких учреж-
дений, призванных готовить 

кадры для высокотехнологич-
ных, наукоемких секторов 
экономики. Это касается всех 
востребованных направле-
ний цифровых технологий.
По словам Виктора Садовни-
чего, важно готовить специа-
листов нового поколения, 
способных превращать науч-
ные исследования в открытия 
высокого уровня.
— В МГУ разработан образо-
вательный стандарт по специ-
альности «Фундаментальная 
инженерия». Это междис-
циплинарная университет-
ская подготовка в смежных 
областях: физика, химия, 
биология, генетика, — отме-
тил ректор.
По его словам, исследования 
говорят о положительных 
тенденциях в высшем образо-
вании.

— Опрос, проведенный в 2023 
году, показал, что подавляю-
щее большинство студентов — 
83 процента — довольны каче-
ством образования в россий-
ских вузах, — поделился Са-
довничий. — Отмечу, этот 
показатель устойчиво уве-
личивается. В 2021 году та-
ких учащихся было 77, 
а в 2022-м — 80 процентов. 
Еще один вывод исследования: 
постепенно снижается доля 
студентов, которые связывают 
свои планы с отъездом из стра-
ны. В 2021 году их было 23 про-
цента, в 2022-м — 13,5, а сей-
час — лишь 11 процентов. 
По словам ректора МГУ, это 
свидетельствует о росте па-
триотических настроений 
среди студенчества.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера в Малом театре состо-
ялась премьера спектакля 
«Мой нежный зверь»: Ан-
дрей Житинкин представил 
инсценировку знаменитой 
повести А. П. Чехова «Драма 
на охоте». 

Во время спектакля поймала 
себя на странной мысли. Мо-
лодой драматург Чехов писал 
свою повесть в 1884 году, ког-
да все еще были под впечатле-
нием от «Бесприданницы» 
Александра Островского, по-
ставленной осенью 1878-го. 
Эта постановка вызвала 
острый протест и зрителей, 
и критиков, а успех к произве-
дению пришел уже после 
смерти автора. Напомню 
суть: на героиню пьесы, Лари-
су, цинично претендовали не-
сколько мужчин, а погибла 
она от руки любящего ее же-
ниха Карандышева. Страст-
ная любовь к Паратову, живу-
щая в девушке, ее и убила... 

А может быть, Чехов написал 
«Драму на охоте», своеобраз-
но «отзеркалив» «Беспридан-
ницу»? Cвязь между этими 
двумя произведениями про-
слеживается даже в именах 
героев — на смену Каранды-
шеву пришел Камышев. Воз-
можно, конечно, это фанта-
зии, но тонкий знаток челове-
ческой натуры Чехов мог «вы-
вернуть» острый сюжет 
по-своему: в его пьесе герои-
ня использует мужчин, но рас-
плачивается за это сполна — 
смертью. И каждой фразой, 
каждым движением героев 
подчеркивается горькая исти-
на: и великая любовь может 
быть убийственной, если ее 
предают; это чувство, способ-
ное мстить, если с ним обхо-
дятся без почтения или ис-
пользуют. И вообще, мы в от-
вете за каждое слово, а уж за 
нелюбовь — тем более... 
В постановке Андрея Житин-
кина собран актерский «бу-

кет» Малого театра: Андрей 
Чернышов играет Камышева, 
юная Вероника Шаталова — 
прелестницу Ольгу, зал взры-
вается аплодисментами, уви-
дев Валерия Афанасьева (он 
играет следователя). Игра ак-
теров вообще убедительна, 
ибо незаметна: проживая 
жизни своих героев, они за-
ставляют зрителей опреде-
лить для себя главное — 
а справедлива ли все же кара 
для расчетливой Ольги? Пусть 
станет подсказкой образ 
управляющего Урбенина, 
ювелирно выстроенный Алек-
сандром Клюквиным. Его 
судьба и безвинная гибель — 
горькая расплата за чужие 
страсти, подлость, предатель-
ство, но и, увы, за собствен-
ные слабости. 
Спектакль заставит думать 
и спорить, но не оставит тяже-
сти. Это — Чехов. Сходите. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

20 февраля. Инспектор Управления МЧС по Северному округу 
Роман Богатых (справа) проводит профилактическую беседу 
с многодетной мамой Екатериной Климентовой и ее сыном 
Макаром. Фото: Андрей Объедков

20 февраля. Заведующая архивохранилищем РГАДА, ценитель творчества Александра Пушкина, Екатерина Россан на открытии 
выставки «Пушкин. 225». Фото: Пелагия Замятина

Консолидация общества 
как главный итог спецоперации 
Через день страна отметит 
День защитника Отечества. 
В преддверии праздника 
«ВМ» пообщалась с гене-
ральным директором Музея 
Победы Александром 
Школьником (на фото) и уз-
нала, как специальная воен-
ная операция изменила от-
ношение общества к истории 
России.

Масштабное празднование Дня 
Победы в последние годы и на-
родная акция «Бессмертный 
полк» вернули интерес обще-
ства к истории Великой Отече-
ственной войны. Насколько это 
важно для общества именно 
сейчас?
Я бы не сказал, что интерес 
к Великой Отечественной 
поддерживался только юби-
леями да акциями. Он был 
всегда, «Бессмертный полк» 
и возник по причине этого не-
угасающего интереса. Но вы 
правы, сегодня отношение 
к Великой Отечественной во-
йне изменилось — это не про-
сто история, а исторический 
опыт, который очень тесно 
перекликается с современно-
стью, объединяет, дает отве-
ты на многие вопросы. И суть 
происходящих сегодня про-
цессов, и не только на Украи-
не или в зоне СВО, но в гло-
бальном мире, можно понять 
лишь в контексте событий той 
эпохи. Итоги Второй мировой 
войны заложили в мире прин-
ципы существования, кото-
рые сегодня коллективным 
Западом откровенно попира-
ются и признаются устарев-
шими, а значит, устаревшими 
признаются и те ценности 
и идеалы, ради которых сра-
жались наши предки. Чтобы 
не потерять память, свою на-
циональную идентичность, 
и нужно изучать итоги Вели-
кой Отечественной войны. 
В стране не было и нет музея, 
который охватывал бы всю во-
енную историю страны. Нужен 
ли нам такой? 
Военная история России мно-
гообразна и интересна, зада-
ча охватить ее целиком в рам-
ках музейной деятельности 
действительно есть в повест-
ке дня. И, конечно, одним му-
зеем тут не обойтись. У нас 
есть тысячи музеев и военно-
исторических центров, мно-
гие из которых просто уни-
кальны, все это невозможно 
собрать или воссоздать на од-
ной площадке. Другое дело, 
что в нынешних реалиях взаи-

модействие музеев военно-
исторической тематики долж-
но выйти на новый уровень.
Этим мы активно занимаем-
ся. В прошлом году Музей По-
беды выступил инициатором 
создания Ассоциации истори-
ческих и военно-историче-
ских музеев, сопредседателя-
ми которой стали в том числе 
Государственный историче-
ский музей и Государствен-
ный центральный музей со-
временной истории России. 
Сегодня в ассоциацию входят 
150 музеев из 75 регионов. 
Хочу подчеркнуть, что это не 
формальное объединение — 
мы опираемся на опыт сотруд-
ничества, который накоплен 
в рамках проекта «Террито-
рия Победы», действующего 
с 2017 года. Речь идет о коор-
динации выставочной дея-
тельности, создании сети ту-
ристических маршрутов, со-
вместных мероприятиях. 
Спецоперация идет вот уже 
два года. Изменился ли как-то 
интерес к военной тематике 
в обществе? 
Главное, что произошло, — 
это объединение людей, кон-
солидация общества. Хотя 
процессы эти начались даже 
раньше как ответ на агрессив-
ную информационную войну, 
развязанную против нас. С на-
чалом СВО эти процессы, ко-
нечно, стали более выражен-
ными, вырос интерес к воен-
ной истории. В музее это осо-
бенно чувствуется. Все наши 
новые выставки и тематиче-
ские мероприятия, связанные 
с историей украинского на-
цизма, событиями на Донбас-
се и СВО, пользуются большой 
популярностью — даже боль-
шей, чем мы ожидали. 
Расскажите об экспозициях, 
посвященных СВО.
Музей Победы создал не-
сколько выставочных проек-
тов, посвященных СВО и но-
вым регионам России. Экспо-
зиция «Обыкновенный на-
цизм», открытая в апреле 

2022 года, рассказывает об 
истоках украинского нациз-
ма, зверствах украинских на-
ционалистов в годы Великой 
Отечественной войны и мас-
совых преступлениях их со-
временных последователей. 
Выставка «Обыкновенный 
NATOцизм» посвящена Севе-
роатлантическому альянсу 
и региональным конфликтам. 
В декабре 2022 года мы от-
крыли выставочный проект 
«Zаветам Vерны», посвящен-
ный героям СВО. А буквально 
на днях, 20 февраля, предста-
вили новый фотопроект «За-
щитники» информационного 
агентства РИА «Новости». Вы-
ставка посвящена ратному 
подвигу российских воинов 
в зоне специальной военной 
операции. Это подлинная 
история наших дней.
23 февраля у вас рабочий 
день? Как в музее отмечают 
этот праздник?
Конечно, для сотрудников му-
зея это будет рабочий и очень 
ответственный день, на кото-
рый каждый год мы готовим 
новую программу. 23 Февраля 
для нас один из любимых 
праздников, в музее будет ца-
рить по-настоящему празд-
ничная атмосфера. В этом го-
ду посетителей ждут бесплат-
ные экскурсии, мастер-клас-
сы и масштабный концерт. 
Пользуясь случаем, хочу по-
здравить всех с Днем защит-
ника Отчества.
Подготовила РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

ЕВГЕНИЙ БОГАТЫРЕВ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ 
А. С. ПУШКИНА
«Пушкин. 225» — это беспре-
цедентно крупный выставоч-
ный межмузейный проект. 
В него включено 1730 экспона-
тов из 44 архивов и собраний. 
Они собраны из практически 
всех государственных музеев 
Пушкина на территории Рос-
сии. Все гости, которые придут 
к нам, увидят поэта во всем его 
многообразии. Люди узнают 
о том, каким он был в начале 
XIX века, его родословную, 
о его предках, друзьях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 февраля в Музее Побе-
ды пройдет музыкаль-
ный марафон «Фанфары 
Победы — защитникам 
Отечества!». В нем примут 
участие более 600 чело-
век из духовых оркестров 
Москвы и Московской об-
ласти, хореографических 
и вокальных коллекти-
вов. В 12:00 и 14:00 прой-
дет экскурсия по экспо-
зиции «Подвиг Армии» 
и посещение новой вы-
ставки «Защитники», 
а в фойе перед кинозалом 
«Конев» поисковое объе-
динение «Тризна» орга-
низует выставку боевых 
трофеев.

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит первоклассник Кирилл Тихонюк. Вместе с одноклассниками он посетил обновленный выставочный экспозиционный проект «Герои 
тыла» в Музее Победы. Мальчик с интересом рассматривает макет танка Т-34. На выставке можно увидеть экспонаты, рассказывающие историю Уральского танково-
го завода № 183 в годы Великой Отечественной войны. Например, портсигар и портмоне начальника цеха Ивана Хмельницкого, электрод, применявшийся для ручной 
сварки, фрагмент брони, ступицу ходовой части танка Т-34 и фотографии Героя Социалистического Труда сварщицы Александры Халиченко. Фото: Пелагия Замятина

Учебник советской 
цивилизации

21 февраля 1984 года умер писатель 
Михаил Шолохов. Его литературная 
и человеческая судьба будет еще долго 
волновать читателей, историков и ли-
тературоведов. Если Маяковский, как 
начертал на письме Лили Брик Ста-
лин, был и остается лучшим поэтом 
советской эпохи, то лучшим прозаи-
ком этой эпохи был и остается  Шоло-
хов. Из всех лауреатов Нобелевской 

премии по литературе, писавших на русском языке, ис-
тинно народным писателем признается только Шолохов. 
Отношение к Шолохову — маркер отношения к неудоб-
ной, противоречивой, но уникальной и в чем-то пророче-
ской русской культуре. Шолохова не любили в двадцатые 
годы. Его правда о Гражданской войне не нравилась тог-
дашним идейным критикам. Слишком много боли и со-
чувствия к попавшим в ее жернова людям, к раздвоивше-
муся на «красных» и «белых» народу. Сталин находил вре-
мя читать главы «Тихого Дона» в рукописи, встречаться 
и обсуждать с автором некоторые эпи-
зоды Гражданской войны. Благодаря 
благосклонному вниманию вождя 
Шолохову удалось выжить в годы 
Большого террора, довести до конца 
публикацию противоречащего совет-
ской идеологии романа. «Тихий 
Дон» — не только «учебник» Граждан-
ской войны, когда брат идет на брата, 
а жизнь становится разменной моне-
той, но и глубокое исследование рус-
ского характера. Герои Шолохова вы-
носили предельные психологические 
нагрузки, зверели, теряли над собой 
контроль, но в итоге все же оставались 
людьми, способными прощать, прео-
долевать зло в себе. Писатель изображал Гражданскую 
войну как страшную, противоестественную, но жизнь, 
которая рано или поздно должна очиститься от крови 
и грязи, вернуться в нормальную колею. Сталин понимал 
мировое значение  писателя. «Был культ, но была и лич-
ность», — скажет  после смерти вождя Шолохов. Хрущев 
и Брежнев относились к Шолохову с  уважением, как 
к классику, но не более того. Шолохов, подобно точному 
прибору, отразил  своим  творчеством взлет и  начало уга-
сания советской цивилизации. Высшей точкой стала за-
вершенная перед самой Великой Отечественной войной 
эпопея «Тихий Дон». В «Поднятой целине» художествен-
ная правда была уже не столько всечеловеческой, сколько 
идейно-классовой. Последний роман Шолохова — «Они 
сражались за Родину» и вовсе остался неоконченным. По-
чему после  «Они сражались за Родину» он на долгие годы 
погрузился в молчание, прерываемое «охранительными» 
призывами:  поступить с осужденными за публикацию 
произведений на Западе  Даниэлем и Синявским «по за-
конам революционного времени»; «не допускать Солже-
ницына к перу»? Устал сражаться? Увидел, что поднятая 
целина зарастает сорняками? Поиски ответов на эти во-
просы Шолохов оставил потомкам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
РОМАНГАЗЕТА

мнение

Половина россиян 
не боятся звонков
от мошенников. 
И как вам?

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

Люди, которые говорят, что 
их невозможно обмануть, не 
правы. Если использовать 
грамотный подход, то «разве-
сти» можно любого. Это факт. 
Более того, сейчас появилось 
много новых способов 
украсть деньги у людей. После 
того как в метро и обществен-
ном транспорте появились 
баннеры, подробно рассказы-
вающие, как орудуют мошен-
ники, они изменили свои под-
ходы. СМС-сообщений, на-
пример, стало действительно 
меньше. Современные мо-
шенники предпочитают зво-
нить. При этом они с помо-
щью программ меняют голос, 
похожий на родственника 
или работодателя человека. 
Именно поэтому пожилые лю-
ди верят злоумышленникам 
и попадаются на удочку. 
А иногда жертвами становят-
ся и молодые люди от 30 лет. 
Мошенники звонят, представ-
ляются телефонным операто-
ром. Спрашивают, хочет ли 
человек продлить действие 
своего номера. После того как 
ему отвечают «да», он может 
бросить трубку и делать с этой 
записью голоса все, что захо-
чет, — например, списать 
средства из банка.  Это на са-
мом деле очень легко. Чтобы 
себя обезопасить, надо вни-
мательнее относиться к каж-
дому незнакомому номеру 
и стараться не разглашать 
персональную информацию.

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ

Думаю, уверенность людей 
в том, что мошенники до них 
не доберутся, оправданна. 
Сейчас мало людей, которые 
обращаются к психологу с про-
блемой, что их обманул мо-
шенник. Многие мои знако-
мые, да и я сама, могут сказать, 
что звонки действительно по-
ступают часто. Но трубку мы 
не берем либо сразу понима-
ем, кто звонит. Некоторые зна-
комые специально отвечают 
мошенникам. Во-первых, что-
бы посмеяться, а во-вторых, 
чтобы потратить их время и не 
дать обмануть кого-то еще.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

На моей практике сейчас лю-
ди не жалуются на телефон-
ных мошенников. Больше за-
явлений было во время панде-
мии. Тогда все сидели дома, 
у многих было подавленное 
настроение, поэтому «разве-
сти» такого человека было 
проще. Сейчас наоборот. 
Больше клиентов обращают-
ся по случаям, когда их зама-
нили в финансовую пирами-
ду, заставили что-то купить 
или пригласили в «сетевой» 
бизнес. Такие запросы в моей 

Россияне скептически оценивают свои шансы быть обманутыми телефонными мо-
шенниками. По данным опроса ВЦИОМа, 46 процентов считают такое развитие собы-
тий маловероятным. Но в ходе февральского исследования 67 процентов россиян 
признались, что за последние полгода-год получали звонки от мошенников.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

практике попадаются гораздо 
чаще. Если говорить именно 
о телефонных мошенниках, 
то россияне сейчас предпочи-
тают ставить на смартфоны 
защиту, которая распозна-
ет нежелательный звонок. 
Именно поэтому случаев хи-
щения средств меньше. Люди, 
которые много зарабатывают 
и хранят деньги на своих кар-
точках, предпочитают  поку-
пать в банке, который их 
обслуживает, специальную 
страховку, которая в случае 
хищения средств гарантирует 
их возврат. Чтобы не стать 
жертвой мошенников, надо 
обязательно знать и пони-
мать их уловки. 

ВАСИЛИЙ КРЯЧКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
ОТДЕЛА ПОЛИЦИИ КИТАЙГОРОД, 
МАЙОР МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ

Я не согласен с результатами 
опроса. По моим ощущениям, 
пострадавших от рук мошен-
ников стало больше. В поли-
ции есть такие заявления. Но 
при этом сотрудники право-
охранительных органов не 
всегда могут поймать мошен-
ников за руку. Потому что 
часть людей не сообщают 
о том, что стали жертвами 
аферистов. Если раньше 
в каждом дворе был пост ми-
лиции и народ знал, куда об-
ращаться, то сейчас в поли-
цейский участок приходят все 
реже. И предпочитают не го-
ворить о своих проблемах.  
Так оставлять, конечно, нель-
зя. Обязательно надо идти 
в правоохранительные орга-
ны, писать заявления, и тогда 
будет шанс того, что мошен-
ников поймают. Даже если 
это произойдет не так скоро, 
проблем все равно станет 
меньше, потому что это хотя 
бы напугает аферистов.

Вебинар
«Воркшоп о системном 
методе управления 
отношениями и бизнес-
процессами в командах»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2779207
22 февраля, 14:00, бесплатно
Участникам расскажут, как 
знание методологии помогает 
прожить кризисы в командах 
и организациях, а также о вли-
янии первичной и вторичной 
задачи на результаты работы 
коллектива. Организаторы 
обращают особое внимание, 
что встреча будет полезной 
для  HR-профессионалов, вла-
дельцев бизнеса и менеджеров.

Консультация
«Внимание к себе как 
инструмент успешного 
трудоустройства»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
21 февраля, 14:00, бесплатно
Соискатели узнают об инстру-
ментах управления эмоцио-
нальным состоянием в условиях 
неопределенности, освоят 
упражнения из практик осоз-
нанности, стресс-менеджмента 
и смогут повысить свою эффек-
тивность. Это будет полезно тем, 
кто находится в поиске работы 
и проходит собеседования.

деловая афишаУчастники «Клуба учителей» 
вновь обменялись опытом

Вчера в медиацентре редак-
ции «Вечерняя Москва» про-
шла первая в этом году 
встреча «Клуба учителей». 
Участники обсудили москви-
чей и их связь с медиа.

«Клуб учителей» — это откры-
тая площадка, где представи-
тели разных школ могут пооб-
щаться и обменяться опытом 
друг с другом. Кроме того, на 
эти встречи приглашаются 
представители власти, город-
ских структур и родительской 
общественности. 
Мероприятия клуба проходят 
уже восемь лет в рамках про-
екта «Пресса в образовании», 
который выпускается при 
поддержке Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы города Москвы 
в сотрудничестве со столич-
ным Департаментом образо-
вания и науки. 
— Педагоги регулярно прово-
дят уроки, классные часы, за-
нятия в школьных музеях по 
тем темам, которые мы пу-
бликуем в газете, — рассказа-
ла руководитель проекта 
«Пресса в образовании» Ири-
на Сидорова. 
По ее словам, такая тенден-
ция очень радует. 
Сама же тема встречи была 
сформирована по запросам 
учителей медиаклассов и их 
учеников, с которыми «Прес-

са в образовании» активно со-
трудничала на протяжении 
всего прошлого года.
— На последней странице из-
дания у нас есть рубрика «Во-
прос ребром», куда школьни-
ки регулярно присылают свои 
размышления на поставлен-
ную тему, — рассказал гостям 
встречи шеф-редактор проек-
та «Пресса в образовании» Ар-
тем Чубар. — По количеству 
ответов, приходящих от ре-
бят, видно, как активно с ни-
ми работают педагоги.
Открыла обсуждение темы 
«Москвичи и медиа» директор 
департамента исследований 
в компании, занимающейся 

маркетинговыми исследова-
ниями, Марина Лучина. Она 
рассказала о социально-демо-
графических характеристи-
ках жителей столицы и о по-
пулярных среди них способах 
знакомства с медиапродукта-
ми. Также Марина Лучина по-
делилась со слушателями по-
казателями аудитории СМИ 
Москвы.
После ее выступления курато-
ры медиаклассов и их методи-
сты поделились своим опы-
том работы с учениками и со-
трудничества с «Вечерней 
Москвой». Каждый подошел 
к заданию творчески и ориги-
нально. 
Например, куратор медиа-
классов ГБОУ «Школа № 1799» 
Вера Ключникова со своими 
учениками подготовила 
видео ролик. Ее ребята ходят 
на занятия в студию юного 
корреспондента «Новый фей-
ерверк» при редакции газеты 
«Вечерняя Москва». На видео-
записи школьники поблагода-
рили «Вечерку» за возмож-
ность практиковаться и полу-
чать новые знания.
Также участников «Клуба учи-
телей»  поприветствовал глав-
ный редактор газеты «Вечер-
няя Москва» Александр Ку-
приянов и поздравил всех 
с первой встречей в этом году.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

20 февраля. Участники «Клуба учителей» вместе с шеф-редактором «Прессы в образовании» 
Артемом Чубаром и руководителем проекта Ириной Сидоровой (в центре) в медиацентре 
редакции газеты «Вечерняя Москва». Фото: Наталья Шатохина

Диктант по немецкому языку 
посвящен юбилейным датам
До 25 февраля проходит 
ежегодная Всероссийская 
открытая акция Tolles 
Diktat — диктант по немец-
кому языку. Он приурочен 
к Международному дню род-
ного языка.

Задача участников — на-
писать текст правильно, 
без грамматических ошибок. 
Продолжительность диктан-
та составляет примерно 
40 минут.
— Для кого-то в России немец-
кий язык еще остается род-
ным, его лелеяли и берегли на 
протяжении 260 лет, — отме-
тила председатель Ассоциа-
ции общественных объедине-
ний «Международный союз 
немецкой культуры» Елизаве-

та Граф. — Тексты для диктан-
та тоже тщательно подбира-
ются и всегда посвящены 
юбилейным датам знамени-
тых российских немцев или 
исторических событий. Этот 
год — не исключение.
По ее словам, сегодняшние 
тексты посвящены 120-летию 
со дня рождения актрисы Та-
тьяны Пельтцер, 300-летию 
мыслителя Иммануила Канта, 
семье и семейным ценностям 
у российских немцев в рамках 
Года семьи, а также 296-летию 
со дня рождения императри-
цы Екатерины II.
Первый пробный диктант по 
немецкому языку провели 
в 2013 году.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

Основа проекта «Пресса 
в образовании» — это со-
трудничество педагогов 
и учащихся общеобразо-
вательных школ с редак-
цией «Вечерней Москвы». 
У старшеклассников, ко-
торые хотят попробовать 
себя в сфере журналисти-
ки и медиа, есть возмож-
ность разобрать устрой-
ство газеты на уроках, 
а также попробовать свои 
силы в написании статей 
для издания.
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